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Conseil d’État 2017
Le 17 janvier dernier, Avenir Écologie recevait à 
Riddes deux candidats au Conseil d’État. Notre 
membre Frédéric Favre et son colistier sur la liste 
PLR Claude Pottier se sont présentés et ont ré-
pondu à nos questions. Voici un survol de cette 
soirée.

Dans à peine un mois 
auront lieu les élec-
tions cantonales 2017. 
Avenir Écologie parti-
cipe activement à cette 
échéance importante 
pour notre canton. Quoi 
de vert vous propose 
un numéro spécial sur 
ce sujet. Nous vous 
encourageons aussi à 
renouveler votre adhé-
sion et à diffuser l’in-
formation autour de 
vous pour recruter de 
nouveaux membres.
Un des membres d’Ave-
nir Écologie, Frédéric 
Favre est candidat au 
Conseil d’État sur la liste 
PLR en compagnie de 
Claude Pottier. Les deux 
candidats ont participé 
à la mi-janvier à une de 
nos rencontres à Riddes. 
Vous trouverez dans ce 
numéro un résumé de 
leurs interventions ainsi 
qu’une présentation plus 

complète de Frédéric Fa-
vre.
Quatre autres membres 
d’Avenir Écologie se re-
trouvent sur la liste PLR 
du district de Martigny 
pour les élections au 
Grand conseil, trois à la 
députation (Nicole Car-
rupt, Xavier Moret et Da-
vid Crettenand) et notre 
secrétaire, Julien Monod 
à la suppléance. Vous 
découvrirez leurs propo-
sitions dans les pages 
suivantes.
Finalement, Julien Mo-
nod nous propose un 
rapide portrait des tables 
du Rhône. Nous vous 
souhaitons une agréable 
lecture et surtout, nous 
vous invitons à rejoindre 
notre association et à 
soutenir nos candidats 
lors des prochaines élec-
tions.
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Le président de la com-
mune de Riddes, Jean-
Michel Gaillard nous a 
accueillis en soulevant 
la question des liens en-
tre le canton et les com-
munes. Il a interpellé les 
deux candidats sur la 
nécessité de renforcer le 
lien entre les deux éta-
ges institutionnels.
Que ce soit la LAT qui 
est un défi pour toutes 
les communes, la réfor-
me de l’imposition des 
entreprises (RIE3) qui a 
un impact sur les finan-
ces communales, le tou-
risme qui demande des 
innovations pour trouver 
des alternatives au ski 
ou encore les questions 
énergétiques, de multi-
ples sujets demandent 
de meilleurs liens entre 
le canton et les commu-
nes.
Après une présentation 

de Narcisse Crettenand, 
fondateur de notre mou-
vement, sur la stratégie 
énergétique 2050 sur la-
quelle nous aurons l’oc-
casion de revenir à une 
autre occasion et une 
intervention de notre pré-
sident David Crettenand 
qui veut remettre l’écolo-
gie au centre des préoc-
cupations économiques 
et sociales, le tour est 
venu aux candidats de 
nous livrer leur discours, 
Claude Pottier a ouvert 
les feux.
Claude Pottier
Philosophe de formation 
et non pas économiste 
comme l’a cru longtemps 
son chef de départe-
ment, Claude Pottier ha-
bite Monthey. Sensible 
au développement du-
rable, il n’a pas hésité à 
relier sa villa au réseau 
de chauffage à distance 



grâce à la vapeur de la 
SATOM. Il illustre aussi 
la philosophie d’Avenir 
Écologie par l’installation 
d’un spa chauffé par une 
pompe à chaleur. Le plai-
sir responsable est pos-
sible.
Chef de la formation 
professionnelle de notre 
canton, Claude contri-
bue à l’amélioration de 
la formation en général. 
Il cite l’exemple du site 
chimique de Monthey 
où, en quelques années, 
le nombre d’apprentis 
a passé de 6 000 à 10 
000.
Il met aussi en avant 
deux mots clés de son 
programme: confiance 
et valorisation. Nos in-
dustries de pointe sont 
à mettre en avant. Cha-
cun a trop tendance à 
travailler dans son coin. 
Comme contre-exemple 
de la confiance, il men-
tionne le comportement 
de notre ministre des fi-
nances, Maurice Tornay 
qui ne communique rien 
par rapport à la réforme 
RIE3 qui laisse le 50 % 
à charge des communes 
alors que d’autres can-
tons prennent les 2/3 du 
poids des changements 
à leur compte.
Finalement, l’écologie est 
très liée à l’humanisme 
et aux valeurs du PLR. 

Créer de la richesse est 
la première étape pour 
pouvoir la répartir et la 
redistribuer pour permet-
tre à chaque membre de 
la société de s’en sortir 
et de s’assumer. La res-
ponsabilité individuelle 
est importante.
Frédéric Favre
Jeune père de famille 
ayant trois enfants qui 
fréquentent l’école obli-
gatoire, Frédéric Favre 
vit au quotidien les ques-
tions de formation. Lui-
même fruit du système 
de formation profession-
nelle helvétique, ayant 
passé par un CFC d’em-
ployé de commerce, puis 
divers brevets en gestion 
des ressources humai-
nes et management pour 
finir par un doctorat en 
gestion des affaires, il 
est une preuve de l’effi-
cacité de notre modèle. 
Il est aussi un sportif ac-
compli.
Ancien arbitre de la Ligue 
nationale de hockey et 
cinq fois champion suisse 
de karaté, il n’a pas peur 
du combat. Il est membre 
d’avenir écologie depuis 
2013. Ne venant pas du 
sérail politique, Frédéric 
Favre apporte une ap-
proche différente. Il fus-
tige le manque de vision 
et de courage du gouver-
nement actuel.
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Un membre d’Avenir Écologie, Frédéric Favre, rejoint 
Claude Pottier sur la liste PLR pour le conseil d’Etat.

Il livre aussi ses cinq vi-
sions du développement 
durable pour le Valais: du 
tourisme toute l’année, 
le développement des 
énergies renouvelables, 
une meilleure évaluation 
des risques liés à la dé-
pollution des sols (dans 
l’affaire Tamoil, heureu-
sement que l’entreprise a 
accepté de payer) et en-
fin, la rénovation énergé-
tique des bâtiments pour 
le privé, mais aussi pour 
l’État avec les standards 
Minergie +
Questions
Après ces présentations, 
une série de questions 
de la salle ont permis aux 
candidats de préciser di-
verses positions. Ils sont 
conscients du problème 
des retards dans le paie-
ment et la comptabili-
sation des subventions 
dues par le canton aux 
communes. Claude Pot-
tier souligne qu’en ac-
ceptant la réforme RIE3, 
nous aurons un temps 
d’avance sur l’Europe.
Les deux candidats ju-
gent nécessaire d’an-
ticiper et de fixer des 
délais réalistes et de s’y 
tenir concernant la stra-
tégie énergétique 2050. 
Ils militent également 
pour changer le modèle 
de gestion du canton en 
définissant des visions 
communes et une com-
munication cohérente 
et concertée au sein du 

gouvernement.
Face aux prévisions éco-
nomiques et sociales dé-
sastreuses pour le Valais 
selon les indices UBS, 
Frédéric Favre insiste sur 
la formation. Les bases 
sont bonnes, mais il faut 
poursuivre le développe-
ment notamment avec 
l’utilisation des nouvel-
les technologies. Claude 
Pottier, quant à lui, prend 
l’exemple d’une rencon-
tre dans le Haut-Valais 
entre professeur et entre-
preneur pour illustrer le 
décalage entre les deux 
univers. Une meilleure 
valorisation de l’appren-
tissage est aussi néces-
saire.
Pour terminer, des su-
jets comme la mauvaise 
image de l’agriculture qui 
passe pour être un pol-
lueur alors que les mé-
thodes suisses sont par-
mi les meilleurs dans le 
domaine ou la question 
de l’avenir des barrages 
alpins ont permis aux 
deux candidats de plai-
der pour des visions plus 
larges, plus cohérentes, 
plus dynamiques.
Au final, cette soirée a 
permis aux membres 
présents de voir que les 
questions écologiques 
et économiques sont in-
timent liées et que les 
deux candidats sont por-
teurs de solutions d’ave-
nir.

PM
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Les thèmes de l’écologie, du développement durable et des ressources énergéti-
ques se retrouvent chez l’ensemble, ou presque, des candidats. Mais qu’en est-il 
vraiment : simple promesse ou réel engagement ? La question mérite d’être posée. 
Pour ma part,  je propose une vision du Valais 2030 sur cinq axes dont Un Valais 
qui s’investit dans les énergies propres mais … qui encourage également les indivi-
dus à le faire.
Au-delà du seul programme, la sensibilité écologique  doit être une manière de 
vivre, de se comporter. Me concernant, je suis fier d’être membre d’Avenir Ecologie 
depuis 2013 et je peux aujourd’hui partager mon expérience quotidienne, à savoir :

Construction d’une maison Minergie© en 2008 (ossature bois et pompe à cha-• 
leur couplée avec solaire)
Intégration d’une récupération d’eau de pluie• 
Installation photovoltaïque en 2015• 
Tri des déchets.• 
Utilisation de produits « bio »• 
Mise en place d’un composte familial• 
Couches lavables pour nos enfants• 
Utilisation quasiment – exclusive des transports publics lors de déplacements • 
professionnels

Frédéric Favre

Au niveau professionnel, j’ai également la chance de travailler pour une entreprise qui a intégré la question éco-
logique dans ses réflexions stratégiques lors de la construction et de la  transformation de bâtiments ou le choix 
des véhicules de sa flotte  (types de camions, proportion rail-route, voitures de service électriques, …).
Certains pourraient rétorquer qu’en disposant d’une piscine et de deux voitures, je ne suis pas totalement acquis 
à la cause… Et bien je pense qu’il est important de garder un équilibre qui permet de ne pas tomber dans l’ex-
trême, jaimais bon selon moi.
Je vous donne donc rendez-vous sur www.fredericfavre.ch pour vous présenter mes actions concrètes pour 
atteindre ma vision du Valais 2030 : énergies renouvelables, rénovations, etc. seront traités. Je compte sur les 
membres d’Avenir Ecologie pour les relayer et convaincre le plus grand nombre de Valaisannes et de Valaisans 
que disposer d’un Conseiller d’Etat avec cette sensibilité n’est pas être un luxe pour notre Canton et les généra-
tions futures, mais bien une nécessité !

En vous remerciant de votre soutien. 
Frédéric Favre

District de Martigny - programme
Emploi – Economie 

Soutenir une économie • 
créatrice d’emplois et de 
valeurs
Développer des conditions • 
cadres optimales pour tou-
tes les PME
Promouvoir une fiscalité at-• 
tractive pour les particuliers 
et les entreprises
Encourager les synergies • 
et le partage d’infrastructu-
res entre les entreprises

Formation
Soutenir et valoriser la fi-• 
lière « apprentissage » au 
plus près des besoins de 
l’économie
Encourager l’innovation et • 
la formation continue
Susciter l’esprit d’entrepri-• 
se durant la formation

Développement durable
Promouvoir la consomma-• 
tion locale auprès de nos 
agriculteurs et artisans
Accélérer la rénovation • 
énergétique de notre patri-
moine
Simplifier les procédures • 
administratives pour le dé-
veloppement des énergies 
renouvelables

Rôle de l’Etat - Sécurité
Combattre la bureaucratie • 
excessive pour soulager 
les PME
Diminuer les reports de • 
charges du canton sur les 
communes
Œuvrer à la mise en place • 
d’une Constituante
Préserver la qualité de la • 
sécurité de nos rues

Renforcer la surveillance • 
de la cyber-criminalité
Encourager les initiatives • 
citoyennes 

Solidarité – Santé - Social
Soutenir les plus faibles • 
tout en leur donnant les 
moyens d’accéder à une 
complète autonomie
Aider les victimes de vio-• 
lences domestiques et pro-
fessionnelles
Soutenir les proches • 
aidants et les  infrastruc-
tures d’accueil pour les 
aînés
Améliorer la santé physique • 
et psychique au travail pour 
diminuer l’absentéisme
Favoriser le bien-être à tra-• 
vers la promotion de l’acti-
vité physique

Tourisme
Dynamiser le tourisme es-• 
tival et automnal en valori-
sant l’existant 
Développer les liaisons • 
entre la plaine et la mon-
tagne

Aménagement du territoire
Développer des espaces • 
attractifs pour l’implantation  
et la création d’entreprises
Encourager la densification • 
et le développement des 
centres urbains
Mettre en place une pro-• 
cédure d’indemnisation 
équitable pour les proprié-
taires concernés par le dé-
zonage
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Tables du Rhône – Partager plutôt que gaspiller
L’Association créée en 2006 s’est fait connaître du 
grand public lors de la dernière Foire du Valais où 
elle était hôte d’honneur. 
Elle fonctionne comme pont entre la surabondance 
d’aliments dans les commerces et les personnes qui 
vivent dans la précarité.
Tous les bénéficiaires de l’aide sociale ont accès aux 
prestations de l’Association, soit plus de 50’000 per-
sonnes entre le Chablais vaudois et le Valais. Avec 
Fr. 1.-, elles ont droit à 4kg de nourriture, pour cha-
que membre de la famille, une fois par semaine.
Plus de 300 personnes œuvrent pour l’Association 
de manière bénévole. Tous les matins, elles  font le 
tour des magasins pour récolter les aliments avec 
des camions frigorifiques. En début d’après midi, ces 
aliments sont distribués dans les Tables locales. Très 
peu de denrées sont perdues, et celles qui le sont, 
sont données à des paysans pour nourrir leurs ani-
maux.
La remise des marchandises, avant la date de pé-
remption et en toute gratuité, dépend du bon vouloir 
des fournisseurs. D’autre part, l’Association couvre 
son budget annuel d’environ Fr. 300’000.- sans sub-
vention publique, uniquement par des dons. Ainsi, 

elle  ne pourrait que souffrir d’une péjoration de la 
situation économique dans notre Canton, car cela si-
gnifierait moins de fournisseurs et de dons pour plus 
de bénéficiaires.
Selon moi, l’Association constitue un magnifique 
exemple d’initiative privée qui allie développement 
durable et solidarité. Elle mérite ainsi d’être soutenue 
et reconnue.

Julien Monod
Secrétaire d’Avenir Ecologie

Pour plus d’informations sur l’Association : 
www.tablesdurhone.ch

Pour soutenir l’Association , votre don au : 
CCP 17-395653-9

District de Martigny - candidats

De gauche à droite: Joseph Ramuz, David Crettenand, Émilien Roduit, Xavier Moret,Patrice Villettaz, Mar-
tine Tristan, Gaëtan Dubuis, Julien Monod, Jean-Pierre Terretaz, Marcel Delasoie, Géraldine Arlettaz-Mon-
net, Dorian Farquet, Nicole Carrupt, Bastien Forré


